

25.11.91

Ouest-France
Lundi 25 novembre 1991

Religions

Saint-Ouen : 4 000 chrétiens en " états généraux " Pour un nouveau concile

Quatre mille chrétiens ont participé ce week-end à Saint-Ouen, près de Paris, aux premiers " états généraux de l'espérance ". Ils ont demandé la convocation d'un nouveau concile.

PARIS. — La critique et la dénonciation ont revêtu ce week-end à Saint-Ouen (Seine-Saint-Denis) les couleurs de la fête. " L'appel au dialogue " lancé en 1989 par mille huit cents déçus d'une Église " autoritaire, méprisante et recroquevillée sur elle-même " a bien été entendu, selon Georges Montaron, le directeur de " Témoignage Chrétien " initiateur de ce rassemblement : quatre mille fidèles étaient samedi et dimanche au rendez-vous des premiers " états généraux de l'espérance ".

Quatre mille fidèles. « quatre mille paroles pour l'an 2 000 » : jeux scéniques, orchestre, quatuor classique ont annoncé le désir « d'une citoyenneté nouvelle » dans une Église « toujours trop frileuse ». Priorité à cinq thèmes : la démocratie dans l'Église ; l'économie solidaire ; l'éthique ; la modérnité ;

la construction de la paix. L'espérance et la présence de quatre évêques (1), dont Mgr Daloz, représentant le président de l'épiscopat, invitaient certes à la pondération et au changement de ton ; les débats n'ont pas manqué, cependant, de raviver les passions.

Pour des ministres élus

« Oui, il existe une morale universelle à laquelle tout être humain peut se référer », explique France Quéré dans le carrefour sur l'éthique. Les valeurs ne sont pas immuables, lui répond quelqu'un. Elles sont remises en question, tout comme les hiérarchies qui les prônent. »

Venus « expérimenter la démocratie dans l'Église », les 4 000 fidèles optent pour la création d'instances destinées à gérer... les conflits. Ils répondent au manque de prêtres par « l'élection de ministres à temps partiel, sans discrimination de sexe, ni de situation matrimoniale ».

« Ne soyons pas des fossoyeurs des espérances déçues », demande Geneviève Jacques, secrétaire générale de

la Cimade, en intervenant sur les moyens de « bâtir une économie solidaire ».

« Vatican II dépassé »

« Quatre conciles en cinq siècles, c'est trop peu », conclut, unanime, l'atelier sur « la démocratie dans l'Église » : il réclame un nouveau concile, « plus représentatif et plus œcuménique que Vatican II ».

« Vatican II est déjà dépassé », explique Edmond Vandermersch, l'un des organisateurs du rassemblement. L'Église doit s'activer si elle veut suivre le train. »

La marche risque d'être difficile : depuis Vatican II, ces fidèles ont pris de l'âge et le renouvellement se fait attendre. Devant l'ampleur de la tâche soulevée par l'assemblée, la musique d'un téléfilm américain choisi pour ces premiers états généraux apparaît bien ambitieuse. Peut-être trop ? Son titre : « Mission impossible »...

Pierre BARNÉRIAS.

(1) Lucien Daloz (Besançon), Guy Deroubaix (Saint-Denis), Jacques Gaillot (Évreux), André Lacrampe (Mission de France).

